

PRECIOS DE SUSCRICION.

MADRID: Un mes. . . . .	4 rs.
PROVINCIAS: Trimestre adelantado, pagando en esta Administracion. . . . .	24
Por corresponsales. . . . .	28
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO: Semestre. . . . .	420
PUERTO RICO: Semestre. . . . .	80

# LA MAÑANA

## PERIODICO POLITICO LITERARIO

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas, Reina, 44, 4.º, principal izquierda, y en las librerías principales.  
 PROVINCIAS: En las principales librerías.  
 EXTRANJERO: Corresponsal en París para suscripciones, Maison Denné Schmitz, Mr. E. Denné, succesor, librería Española, rue Monsigny, 45, HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías.  
 FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.

LA PRIMERA PÁGINA DE LA MAÑANA.

VENTURA RUIZ AGUILERA.

Con verdadera pena tomamos la pluma para dar cuenta de una pérdida irreparable que hoy experimenta nuestra hermosa literatura.

Ventura Ruiz Aguilera, el inspirado autor de *Armonías y cantares*, el dulce poeta que, á la manera del Beranger francés, ha cantado los más sencillos afectos del corazón poniendo al servicio de sus purísimas ideas un lirismo que es el encanto de los alemanes, grandes maestros de este difícil género de poéticas composiciones, ha fallecido.

A la ternura que aquellas encerraban siempre, uníase un espíritu de amor á la libertad que flotaba sobre ellas; imprimiéndolas un sello especial en armonía con las opiniones liberales que con tanto afán defendió su autor desde las columnas de *La Iberia* en los tiempos del inolvidable Calvo Asensio.

La vida de Ventura Ruiz Aguilera estuvo siempre consagrada al trabajo más asiduo en el tranquilo hogar donde cifraba su dicha, y en el cual ha permanecido hasta su muerte, como separado del mundo, ejercitando una virtud, hoy muy rara por desgracia, la modestia.

Quizás por esta especie de ascetismo no ha podido brillar como su talento merecía, en tanto que otros con menos relevante mérito han escalado los primeros puestos en el español Parnaso.

Sus composiciones, y especialmente los incomparables cantares con que ha enriquecido nuestra moderna literatura, están verdidos al alemán, al francés, al portugués y al italiano, en cuyas lenguas se pueden saborear las infinitas bellezas que contienen aquellas delicadas notas de su armoniosa lira.

Ventura Ruiz Aguilera ha bajado al sepulcro como tantos otros hombres de talento, sin poder disfrutar de la abundancia de bienes materiales y desempeñando el cargo de director del Museo Arqueológico Nacional.

Imenso será el pesar que aflige á su desconsolada familia, y si la expresión de nuestro pésame puede aliviar su dolor, se la enviamos con toda el alma.

De pésame están también las corporaciones oficiales literarias, pues Ventura Ruiz Aguilera, con ser uno de los primeros poetas líricos de nuestra época, no ha formado parte de academia alguna, cuando en varias de ellas figuran muchos individuos que no alcanzaron la talla de su personalidad literaria, y de pésame está, por último, España entera que acaba de perder una de sus más legítimas glorias contemporáneas.

LA ESCULTURA ESPAÑOLA EN EL SIGLO XVII.

Aunque todas las instituciones que arraigan y se nutren en el organismo social, concurren, bajo diversas relaciones, á fijar los caracteres distintos de cada raza, nación ó pueblo, en períodos circunscriptos de su vida histórica, puede decirse, que ninguna, como las artísticas, realizan esta ley con más fecunda y más generosa enseñanza de cuantos se proponen conocerla y apreciarla. Porque en la actividad de las colectividades nada parece tan espontáneo, propio y elocuente como las manifestaciones estéticas, siendo como son modos esteriorizados de la capacidad sensitiva y emotiva que vigorizan, promueven y ordenan el origen étnico, la influencia del medio ambiente y las complicaciones de la asociación.

Si la ciencia es individualista, el arte es necesariamente socialista en la acepción filosófica de la palabra. Representa aquella el trabajo y el producto del hombre aislado, que batalla por arrancar sus secretos á la naturaleza y á la humana inteligencia; es este reflejo exacto de las palpitaciones que agitan el corazón de los muchedumbres, en el variado y movable cuadro de sus creencias y preocupaciones, de sus alegrías y sus dolores.

Ni desmiente esta doctrina el arte español, antes la declara y confirma con argumentos copiosos y eficaces. La escultura, por ejemplo, puesto que á ella debemos concretarnos, es como abreviado índice y resumen que sintetiza las fases de la cultura nacional en sus afirmaciones capitales, mudanzas sucesivas, triunfos y desfallecimientos.

Desde la estatua bizantina de la vetusta iglesia de San Juan en Baños, hasta los deplorables desbarros que el cincel y el mazo produjeron en las postimerías del último siglo, la escultura y la estatuaría en la Península comprenden abundantísima serie de testimonios, que como pensamiento y ejecución se relacionan y conciertan con los estados y cambios que forman la urdimbre de nuestro pasado.

Puede el que escribe sobre la historia de las artes bellas limitarse á estudiar la iconística española con el criterio de la estética y del tecnicismo, el arqueólogo que se inspira en las máximas de la crítica contemporánea, sin desdenar aquellos aspectos, indagará los principios que informaron, según que ahora se dice, las obras que encuentra esparcidas en catedrales, iglesias y monasterios, ó reunidas en galerías y museos, inclinándose á descubrir y precisar la relación que pueda existir entre la manera de ser de cada época y los testimonios en piedra, madera ó otras materias que de ella llegaron hasta lo presente.

Y reconocida la legitimidad del método, nada tan fácil como comprobar su bondad, deteniéndose

se, siquiera sea con la brevedad del que no goza sino de leve momento de reposo, en el espectáculo que nos ofrece nuestra escultura, en el que bien podemos llamar ciclo de Calderon.

De sernos permitido, estableceríamos los justos contactos y aproximaciones entre su dramaturgia, y la condición del arte bello en cuanto una y otro fueron isócoros. Veríamos cómo la estética de «La vida es sueño» y del «Mágico prodigioso» se desenvuelve en la misma serie de influencias y sentimientos que recorren Pablo de Céspedes, Cotán, Monegro, Martínez Montañés ó Alonso Cano, con sus estatuas y relieves. Diríamos como el gusto en Calderon, y su concepto de la realidad se complace con la manera de sentir la belleza los más afamados entre nuestros artistas, deduciendo del paralelo, la hermanad perfecta de las obras teatrales y de las plásticas ó figuradas.

Tarea gratísima sería esta para nosotros, de sernos permitido llevarla á cabo. Parangonar la facultad y el ingenio del poeta á la inventiva y la maestría del escultor, es empresa que puede contribuir á esclarecer problemas históricos, mal comprendidos hasta ahora y peor explicados. El siglo XVII, y hablando de él estamos dentro del tema que debemos bosquejar y nada más, pide de nuestros filósofos-historiadores un estudio intensivo, desapasionado y analítico que nos lo ofrezca tal como debió ser. Aún vivimos en mucho dentro de las condiciones que esa época estableció.

No hemos dejado de ser, en gran parte, contemporáneos de Calderon y de Alonso Cano, compartiendo con ellos sentimientos, miras y tendencias. El sublime cincelador de las vírgenes y de los ascetas, que moribundo protestaba contra la transgresión estética, rechazando indignado el venerando y grosero crucifijo que piadosa mano le ofrecía, pensaba cómo discurría el dramaturgo que engendró «El mayor encanto amor», «El mayor monstruo los celos», y otras producciones vaciadas en la misma turquesa.

Léase el repertorio de los dramas y comedias calderonianas, y examínense las esculturas del período que nos ocupa. En lo justo son congéneres. Poeta y escultor dudán, vacilan, batallan. Dos fuerzas les empujan. De un lado la tradición castiza, nacional, harto menguada; del otro las influencias extraordinariamente arrogantes de lo exótico.

El renacimiento tiraniza ya el arte nacional, sin género alguno de freno ni miramiento. No somos españoles; nuestras conquistas en Italia han dado por resultado que los italianos nos conquistaron.

Sus mayores, allá en lo antiguo, pugnarán por latinizarlos. La invasión germánica nos facilitó elementos de resistencia. Durante los siglos medios trabajamos en crear el tipo español, que gozaba de propia fisonomía; empero alzaronse los neoclásicos con la máxima supremacía, y España, de concesion en concesion, llegó á ese siglo XII, en el que el la vemos sintiendo y pensando de nuevo, según que los italianos sentían y pensaban.

La escultura española poco tenía de nacional; ese poco era en la íntima y no leve repugnancia intelectual contra las liviandades plásticas del arte italiano. Fuimos víctimas de la moda, que convertía el cielo cristiano en un Olimpo de dioses, héroes, cupidos y geniecillos; pero la virilidad de nuestro carácter, lo austero de nuestro criterio, la elevación de las tendencias, hicieron que al llegar á nuestras comarcas las corrientes greco-romanas con todos los conatos de restauracion politeista que arrastraban, el sentimiento nacional refrenase la fantasía de los artistas, obligándoles á contener su inspiracion en los límites que las conveniencias religiosas y morales imponían.

Esta actitud, en cuanto á la idea, no podía nada contra el tecnicismo; la escultura en España, vivió durante la mencionada centuria en crisis permanente. Ateniáanse en mucho, los maestros antes citados, á las nobles tradiciones de los Berruguetes, los Becerras, los Siloes y los Machucos, pero, no obstante, el arte, como factura y gusto, ladeábase cada día con mayor fuerza hácia la pendiente que á la decadencia debía empujarle.

Estudiad la sociedad española como Calderon y sus contemporáneos la han pintado, y descubriréis las concausas que habían de arruinar el arte escultórico. El Renacimiento daba sus frutos, el Renacimiento, osada ó insensata negacion de toda nuestra historia, reverston impía á sentimientos y doctrinas que sustancialmente contradecían los sentimientos y las doctrinas que habían alimentado la energía nacional durante toda la reconquista.

En el comedio del siglo tantas veces citado, nuestro Alonso Cano quiso conciliar el ideal evangélico con la forma más genuinamente helénica. Génio superior, fuéle permitido intentar, con éxito, empresa tan violenta. Despues de él no se descubren sino fugaces resplandores que se llaman Arce, Melgarejo, Luisa Roldán. Si, el conceptismo que asoma en los versos de Calderon llegará á términos intolerables en sus sucesores; Cano será puesto en caricatura por los que en el siglo XVIII presumen de seguir sus huellas.

La escultura española, en suma, entraña, por lo que respecta al ciclo en cuestion, fecundas enseñanzas, que piden de ser expuestas con método, mayor espacio del que nos fué concedido al idear este bosquejo.

FRANCISCO M. TUBINO.

LO QUE ES UNA LÁGRIMA

Lector, ¿nunca has llorado? No lo confieses por respeto á tí mismo; hacer ostentacion de insensible es la debilidad de la fortaleza.

Si, porque es un vano alarde de contrariar los impulsos de la naturaleza esconder esas emanaciones del corazón que se llaman lágrimas, y que buscan en los ojos el único cauce que les está abierto.

El Catecismo, ese pequeño código moral, graba en la inteligencia de los niños estas magníficas palabras: «Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados».

Llorar es un acto espontáneo, un desahogo natural; el agua que no cabe en el depósito se derrama y corre por escondidas arterias; y cuando se desborda, todo dique es impotente para contenerla. Así el llanto, cuando encuentra cerrados los ojos que se oponen á darle salida, se filtra por los poros; los que no lloran sudan lágrimas.

Las mujeres lloran más que los hombres; pero esto no es una debilidad orgánica, sino un efecto de la costumbre; la naturaleza nos ha dotado de armas bien templadas para la propia defensa, y ellas no tienen más armas que el llanto. Los dos sexos lloran lo mismo: la cuestion es de localidad corporal; la mujer elabora sus lágrimas en los ojos, y el hombre en el corazón; por tanto, las de ella son más visibles.

Cuando las lágrimas de la mujer están fundidas en el crisol del verdadero sentimiento, no se derraman sólo por las mejillas, sino que van también á caer en el corazón. Las del hombre, por el contrario, anegan el corazón sin que se asomen á los ojos, y cuando suben es porque el torrente se ha desbordado.

El hombre llora casi siempre sin que lo sepan los ojos; la mujer llora muchas veces sin que lo sepa su alma.

La mujer no consulta con el espejo los destrozos que deja tras de sí ese abuso de dolor; el llanto enrojece los ojos, quema las mejillas y contrae las facciones. Bien asegura un escritor que «las lágrimas no embellecen más que el corazón de la mujer».

El llanto puede ser una legítima significacion del dolor, pero no es la única; hay muchos actos en la vida del hombre que, sujetándolos al análisis, darían un resultado contrario; porque el hombre, atemperándose á las circunstancias, no siempre dice lo que siente, ni siente siempre lo que dice.

El dolor y el placer tienen sus resortes escondidos, y no es dable á todos poseer el secreto para hacer saltar y ponerlos de manifiesto á los ojos del mundo indiferente.

Las lágrimas son como el dinero, que conviene esconderlo para no exponer el caudal.

Y ahora pregunto: ¿qué es una lágrima?

El diccionario nos dá la definicion física, y la moral está al alcance de todo el mundo. Una lágrima es la expresion del sentimiento; pero ¿no hay lágrimas escondidas, no hay penas que no se transparentan porque se estrellan las miradas del curioso contra la impasibilidad de un rostro glacial, no hay dolores que para ocultarse se mezclan con la risa?

Entremos en el teatro del mundo cuando el telon está corrido; la verdad de los sentimientos no se encuentra en la platea, sino entre los bastidores.

¿Qué es una lágrima? Busquemos las sensaciones de placer donde no nos señalen los surcos de las mejillas el camino del dolor.

II

¿Oyes esa algazara?—Es el estrépito de cien voces que se aturden para entenderse mejor, chocan los vasos, formando esa música comunicativa que alegra los corazones. La degradacion sé ciernen en el aire, y agitando las alas que ha robado á la felicidad, adormece á los que buscan un placer en las báquicas libaciones.

Un joven bebe sin descanso; grita más que todos, animando la orgía con sus palabras; acepta la embriaguez como un recurso para acallar la voz de sus dolores. Lucha y se esfuerza para aparecer contento; comunica lo que no tiene más que el semblante, la animacion; y sus compañeros de placer entonan un himno á su ventura cuando cae debajo de la mesa, con la risa estúpida en los labios.

En el fondo de la copa que habia apurado se encuentra una gota de vino; pero ¡ah! es trasparente como una gota de rocío...

¿Esa gota es una lágrima!

III

Allí tambien hay preparativos de fiestas, se oyen los ecos de la música; la alegría se retrata en los semblantes. Dos jóvenes hermosos como el sol de la primavera, se arrodillan al pié de un altar y reciben la bendicion eterna.

A dos pasos está la madre de la desposada; acaba de cumplir su mision, dándole un apoyo y abriendo ancho campo para lo porvenir: la emocion la ahoga, le embarga la lengua; su hija es feliz, y la recibe en sus brazos.

Ella ha consagrado su existencia entera al amor de esa hija que le arrebató un desconocido que la casualidad puso entre las dos. Es una ley de la sociedad, y la madre entrega aquel pedazo de su co-

razon; pero al separarse de su hija, deposita en su frente un beso; un beso en que renuncia al dominio de aquella frente que ella sola tenia el derecho de besar.

¿Ese beso es una lágrima!

IV

Allí otra joven, obedeciendo á un pérfido consejo, y seducida por el oro, se ha dejado arrastrar al templo, haciendo traicion al que amaba, para venderse al que no ama; en ese enlace triunfa porque realiza su torpe ensueño; al dar el sí, esa palabra tan corta que sella una union tan larga, su cabeza estará contenta, pero su corazón no estará tranquilo.

¿Esa palabra es una lágrima!

V

En campo abierto, dos hombres cruzan sus armas para vengar una ofensa; los dos obedeciendo al instinto de la conservacion quieren matar; uno de los cae herido con un golpe mortal. El vencedor, al verse ileso, allá dentro de su pensamiento lanza un grito de satisfaccion.

¿Ese grito es una lágrima!

VI

El hambre arroja de su casa al desventurado padre de una familia que se desespera; cuando creia haber agotado todos sus recursos, sale á la calle, llevando debajo de la capa las joyas de sus abuelos, que eran para él una veneracion. Entra en el Monte de Piedad, en ese paño de lágrimas que es el fondo de la miseria, y cambia los restos de su antigua opulencia por un pedazo de pan para sus hijos.

¡Ay! Aquellas monedas animan su conturbado corazón, y deja el Monte de Piedad con la alegría en los labios, pero antes de salir dirige una mirada de despedida á las joyas de sus abuelos.

¿Esa mirada es una lágrima.

VII

¿Veis esa multitud de parásitos que compran su subsistencia con su eterna risa? Son *Rigolettos* de levita; bufones perpetuos, que venden su dignidad y esconden el llanto porque no hay quien lo pague; pero examinad el pan que degluten mojado; examinad esa carcajada: hay en ella mas veneno que miel.

¡La carcajada histérica es una explosion de lágrimas!

¡Reír llorando ó llorar riendo! Hé aqui la sintesis de la vida.

La existencia del hombre es un río de lágrimas por donde con viento más ó ménos próspero navega el corazón; en esa corta travesía, el alma se deja llevar, vislumbrando siempre el faro que señala el cerrado puerto de la felicidad; y el pensamiento, entre dulces vaivenes mecido, se entretiene en perseguir la flor de una esperanza ó la hoja seca de un recuerdo, que arrastra la corriente y van á perderse en el mar del olvido.

TEODORO GUERRERO.

UN GENIO.

Mientras la Academia no amplie la significacion del vocablo *genio*, será imposible escribir en buen castellano la vida de mi amigo Pedro Perez. Pedro, en efecto, es todo un genio: al menos por tal le reputamos cuantos concedemos crédito á su palabra.

Desde niño mostró Pedro el nobilísimo afán de ilustrar su nombre. Aún escribia de segunda, y ya en la anteportada de todos sus libros se leia esta inscripcion invariable:

«Si este libro se perdiese Como suele acontecer Suplico aqui en selo aye Quémelo sepa golver Y sinosabe mi nombre Haquí vago lo pondré Soy de Pedro Perez y Fernandez de Tudela Que lo a de menestel.»

Con los años fué creciendo este amor á la gloria y á la publicidad. Mientras sus amigos jugaban á la pelota ó á la rayuela, Pedro huía de aquellos frivolos placeres, y con la llama del genio en los ojos y un carbon en la mano pasaba las horas de recreo ilustrando con su nombre y apellido las paredes y puertas del lugar. La iglesia, la cárcel, la casa consistorial; todos los monumentos públicos de la patria guardaban inscrita en sus muros la gloriosa fama de Pedro Perez.

Su vocacion literaria empezó á revelarse en la atencion con que escuchaba las interesantes controversias del boticario y del sacristán, á propósito de la moralidad ó inmoralidad de las novelas de Jorge Sand, de Federico Sue y de Alejandro Dumas.

Una tia suya, que tenia sus puntas de poetisa, (la poesia es endémica en ciertas familias), le regaló las obras de Larrañaga, y aquella circunstancia decidió de su vida futura. ¡Misteriosa simpatía del genio!

En vano le envió su padre á estudiar filosofia en el Instituto de la capital. Tres veces cursó el primer año, y otras tantas lo perdió. Los laureles de Larrañaga le robaban el año, y no le permitian atender á sus estudios. Sin embargo, al regresar de su tercera campaña académica ya se habia nutrido con la lectura de cuanto necesita el genio para volar en alas de la inspiracion, á saber: Los

*Misterios de Paris, El Diablo Mudo, La profesion de fé del siglo XIX y el Fausto*; traducido directamente del francés para el folletín de *Las Novedades*.

Como obras de doctrina, habia hojeado la *Galeria de la literatura española*, de D. Antonio Ferrer del Rio, y algunos capitulos de la *Estética*, de don Federico Gomez Arias.

Por entonces escribió sus primeras quintillas ¡¡¡Ella! y su primer oda *El Caos*, que no pudo ver la luz publica por el atrevimiento de sus ideas.

Con este caudal de conocimientos y este repuesto de obras, determinó tomar el camino de Madrid, y lo hizo como lo pensó,—contando por supuesto con la venia de su padre, que lloraba de entusiasmo al leer las incubaciones del inspirado vate en agraz.

Decir que desde el primer momento halló libre y desembarazado el camino de la gloria, seria faltar á la verdad, y lo que es más, á la verosimilitud. Antes de ver su nombre en alas de la fama, tuvo que devorar muchas horas de amargura y algunas arrobas de garbanzos.

En vano esperaba una ocasion propicia para darse á conocer: por ejemplo, el suicidio de algun hombre ilustre, que le permitiera á la manera de Zorrilla.

Rotar como una yerba corrompida Al borde de la tumba de un malvado.

¡Vana esperanza! En esta época de prosa vil, los hombres ilustres van dando en la ridicula mania de vivir mientras Dios no dispone otra cosa.

Para consolarle de esta desgracia en sus ratos de ocio, que eran todos los del día, se ocupaba en escribir sus *Memorias*.

(Se continuará.)

ESPECTÁCULOS.

El concierto de anoche en los Jardines del Buen Retiro estuvo ménos animado que de costumbre, gracias á dos causas, el mal tiempo y ser día de moda en Price. Lo primero no tiene fácilmente arreglo; mas lo segundo sí, proporcionando además la ventaja al público abonado al circo de no perder una sola audicion de los conciertos dirigidos por el Sr. Chapi, que en verdad son un suceso notable.

Uno de los números que más agradó fué la *Serenata española*, del maestro Valle, mereciendo los honores de la repeticion. OTRAS, que no recordamos, tuvieron el mismo éxito, terminando la funcion más temprano que de costumbre á causa de unas intempestivas gotas.

Anoche debutaron en el circo de la plaza del Rey los *midgets* americanos, quienes fueron muy aplaudidos en sus difíciles y variados trabajos, teniendo que presentarse varias veces en la pista.

La entrada, un lleno.

La empresa del teatro de la Alhambra, á petición de sus abonados y del numeroso público que asiste, ha combinado una nueva serie de funciones con los eminentes artistas doña Matilde Díez y D. Manuel Catalina, dentro de las cuales se pondrá en escena una obra escrita expresamente sobre el pensamiento de otra de Adolpho Bellet. Hoy tendrá lugar la primera representacion de la comedia de Scribe, *Batalla de damas*, cuyos principales papeles están á cargo de las señoras Díez y Constan y los Sres. Catalina, Romea y Oltza.

Esta noche debutarán en los Jardines del Buen Retiro los hermanos *Re-mi-fa-sol*, célebres artistas que tantos aplausos han conquistado últimamente en el palacio de Londres.

Como se vé, el Sr. Ducacal no perdona medio alguno para proporcionar agradables espectáculos al ilustrado público madrileño.

MISCELÁNEA

Acaba de publicarse el primer número de la nueva *Revista Hispano Americana*, que contiene artículos y poesias de los Sres: Alarcon, Castelar, Bngallal, Ayala, Barzanallana, Pacheco, Campoamor, conde de las Almenas, general San Roman, Zaragoza, Palacio y Coello.

Los fundadores de dicha *Revista*, declaran en su *Introduccion* que nace con el deseo de estrechar lazos morales é intelectuales entre España y los pueblos hispano-americanos. Deseamos á esta notable publicacion un éxito completo.

PERFILES CULTURARIOS.—Hace grandes progresos en Inglaterra la enseñanza teórico-práctica del oficio de cocinero: en Londres hace siete años que se fundó la primera escuela nacional de cocina, y posteriormente se han creado varias en Edimburgo, Liverpool, Leed, Manchester, Birmingham, Sheffield, y otras varias localidades del Reino Unido.

El Gobierno concede la gratificacion de cuatro chelines á los alumnos aprobados en dichos conocimientos, expidiéndose títulos de maestro de cocina. Segun refiere el *Times*, la Escuela central de Londres ha servido de modelo para la fundacion de otras análogas en Nueva-York, Washington, Boston, Portsmouth, Kansas-City, Memphis, donde por lo visto, se dá gran importancia á la satisfaccion de las necesidades gastronómicas.

SECCION POLITICA

LO DEL DIA

(1.º DE JULIO.)

Paz octaviana en los mares de la política, y si no fuera el rumor quejumbroso y triste que levantaban los conservadores, cualquiera creería que estábamos en medio de la soledad de un desierto. Hoy ha salido el señor ministro de Ultramar para Irún, donde tendrá efecto su enlace con la hija mayor del señor conde de Almaraz. Dentro de pocos días saldrá para Pantelusa el Sr. Sagasta. Del 12 al 14 para Galicia el señor ministro de Estado, y más tarde lo efectuará para San Sebastián el señor ministro de Gracia y Justicia. En resumen, Madrid se queda sin corte y sin política. ¿Qué puede, pues, pasar aquí hasta el mes de agosto? Absolutamente nada. Primer verano perdido para los conservadores, que este año tendrán su estación balnearia en los Jardines del Retiro, donde podrán tomar el fresco por una peseta y formar calendarios, en los cuales cada día se anuncie crisis en el cielo de la situación.

De este modo y casi insensiblemente, se aproximará el mes de Agosto y hénos ya en los días críticos de las elecciones. Buen desengaño les espera para entonces á los amigos de El Estandarte, que después de haber formado mayorías de 300 votos van á verse reducidos á 20 ó 30 en el futuro Congreso. Esto nos recuerda el cuento de aquel gitano, que cuando le dijeron que solo había un Dios se lamentaba diciendo: «que extrañaba mucho que tan reducida hubiera quedado la familia.» La familia de los conservadores también no se la conoce desde que está en la oposición. Cada día viene á menos, y es seguro que á la vuelta de dos años puede escribirse sobre el partido conservador un libro como el escrito por Volney, sobre las ruinas de Palmira. Si fuera un partido de ideas y procedimientos serios no le pasaría eso; pero simples adoradores del poder personal del Sr. Cánovas, cuando este poder vino al suelo, como humilde fábrica de movidiza arena, no hubo conservador que en el fondo de su alma no se llamase á engaño.

Afortunadamente para el señor Cánovas, mientras se hallen á su lado El Diario Español y El Estandarte no puede decir que está solo, porque lo que es á hacer ruido y á batallar con bravura, como cumple á esforzados campeones, pocos habrá que ganen á nuestros apreciables colegas.

De asuntos del día, poco hemos de decir. La opinión continúa preocupándose mucho, y no sin falta de motivo, con los sucesos de Orán, y los periódicos discuten la línea de conducta que debe seguir el Gobierno. Nosotros conocemos lo que son los asuntos diplomáticos y la reserva con que deben seguirse, y por esta causa nada hemos de decir, creyendo por otra parte, como creemos, que esta cuestión la resolverá como todas el Gobierno con verdadero espíritu nacional y como cumple á nuestra honra. De otras novedades, hay muy pocas. Hoy á las cinco de la tarde se ha reunido en casa del Sr. Martos la junta directiva del partido progresista-democrático, para dar comienzo á las tareas á que les obliga la próxima lucha electoral. Hay quien crea que en la reunión de esta tarde quedó acordada la candidatura que ha de votarse en Madrid. Nosotros tenemos entendido que no se avanzó tanto en el camino de los trabajos preparatorios; pero sea de ello lo que quiera, la verdad es que se acordó la publicación de un manifiesto electoral que se dirigirá á los correligionarios de provincias. Andese con tanto el Sr. Martos en la redacción del documento, porque donde menos se cree salta una disidencia para los junteros de Biarritz.

Y nada más de los asuntos del día. Según los telegramas oficiales, hoy han tomado posesión en toda España los nuevos ayuntamientos. Ya era hora de que la administración de los pueblos dejara de estar entregada al caciquismo.

LOS SUCESOS DE ORAN.

La opinión pública sigue vivamente interesada en el curso de las noticias que se reciben acerca de los salvajes atentados del feroz Abu-Hamama (asi escriben su nombre los periódicos de Orán).

A pesar de las afirmaciones que el general Farre hizo anteayer en la Cámara de diputados de Francia, todos los telegramas y todas las cartas que se ocupan de este asunto, convienen en que el número de españoles asesinados por las hordas del fanático marabut, asciende á muchos centenares.

El Correo reproduce el siguiente párrafo de una autorizada carta de Orán que arroja alguna luz sobre este punto:

«El Sr. Campillo tenía en sus posesiones, entre hombres, mujeres y niños, 600 personas. El señor Fuentes 500, componiendo un total de 4.400 españoles. Tomaron el tren de Saïda para Orán el día 19, 16; el 20, 227; y el 21, 80. Quedan heridos en el hospital de Saïda, 14, con 18 individuos de su familia; han aparecido en Thaset, 2; en Sid bel-Abbés, 4; niños recogidos por sus parientes, 5. Componen los aparecidos un total de 661, ignorándose, por lo tanto, el paradero de 489, que no se sabe si han sido asesinados ó gimen en cautividad.»

En cuanto al estado de las cosas en Argelia, véase cómo le describe el siguiente despacho recibido ayer por El Imparcial:

«Cartagena 30 (8:53 m.).—Director Imparcial.—Matute, 5. Redactor correspondal de ese periódico remite telegrama siguiente.—El correspondal. Orán 29.—Bou-Amama degolló á los soldados que tenían prisioneros. Lleva cuarenta cautivos españoles, siete mujeres. Reina desamparada en el ejército. Dicen espáñoles colonos procedentes de Alsacia Lorena, protegidos por el Gobierno. Refieren los fugitivos que los heridos abandonados fueron devorados por las fieras. Nuevas fuerzas, entre ellas alguna artillería, marchan al Sur. Autoridades ordenaron el desarme de los colonos.»

Llegó goleta Ligera sin guarnición, pero esto no basta. Necesitase buque más importante. Franceses avergonzados presencia de la bandera de guerra española. Situación indecisa. Salieron en el Amalia muchos inmigrantes para Cartagena y Alicante, y lo mismo en el Victoria para Almería. El correo de Cartagena lleva muchos fugitivos. Han sido abandonados los alrededores de Daya. —Martinez.»

El director de dicho periódico, nuestro apreciable amigo D. Andrés Mellado, remitió también este despacho:

«Cartagena 29 (11 y 15 n.). recibido á la una y ocho minutos de la madrugada.—Redacción Imparcial.»

Han llegado los vapores-correos Alicante y Amelia, conduciendo el primero 60 inmigrantes y 140 el segundo. Proceden de Saïda y de Orán. Muchos de estos desgraciados, al saltar á tierra corren presurosos á sus pueblos, como si bajo el lecho del abandono de hozar pudieran hallar refugio contra la barbarie africana; otros caen estenuados; todos llegan en la mayor miseria. Una mujer que trae seis niños no sabe lo que ha sido de su marido; un padre llega sin sus hijos. Gritos, imprecaciones, lamentos, ayes, esto se escucha.

La indignación de los infelices inmigrantes contra Francia es terrible. Dicen á voz en grito que se les ha dejado acuchillar sin intentar siquiera la defensa.

La gente del pueblo rodea á los desembarcados y se forman grupos para escuchar sus tristes relatos. Lágrimas y rugidos contestan á las horribles historias.

Los obreros recorren las calles pidiendo limosna para los que llegan.

Estos infelices llegados hoy son los primeros que reciben los donativos de la suscripción abierta en El Imparcial.

El alcalde ha repartido hoy fondos de calamidades públicas.

A las viudas y á los huérfanos se les dará mayor socorro con lo recaudado en El Imparcial.

Los periodistas de ésta trabajan con gran celo y ayudan con eficacia á descubrir las necesidades y acudir en socorro. La actitud de los periódicos digna y valiente.

La opinión pública afligida por el presente y preocupada por las contingencias del porvenir.—Mellado.»

Para conocer con la precisión posible el alcance y la importancia del movimiento de insurrección de las kabyilas argelinas, parecemos oportuno reproducir los siguientes curiosos datos que publica nuestro estimado colega El Liberal:

«Se ha dicho estos días, y nosotros lo hemos repetido, que Abu-Hamama iba á dirigirse á Marruecos y que las tribus de este imperio operaban un movimiento hacia la frontera argentina, siendo posible que los marroquíes vinieran á engrosar su hueste y á dar mayores fuerzas á la insurrección. Esta especie no carece de fundamento. Las relaciones entre las tribus de Orán y las de la frontera SE. de Marruecos son íntimas y constantes. Esa frontera es la línea que sólo existe en las cartas geográficas. Está tan mal determinada por los tratados, que el territorio perteneciente á ciertas tribus marroquíes es argelino, mientras que ciertas tribus están formadas por moros argelinos que habitan en territorio marroquí.

Hay además entre todas ellas vínculos estrechos y relaciones permanentes. Y no falta motivo para suponer que su actual revuelta sea una de tantas agitaciones como han provocado los khamas ó hermanos, secta religiosa musulmana, organizada en hermandades por toda la parte septentrional de África. La más poderosa de estas hermandades es la de Molai-Tahib, que tiene su jefe supremo en Marruecos y que domina desde el O. al E. hasta Egipto y del N. al S. hasta Tombuctú.

El emperador de Marruecos es, muchas veces dócil instrumento de la influencia de esta hermandad que tiene mokadems ó representantes en todas partes, en Argelia, en Túnez, en Trípoli y en el Cairo. Hay en sus estatutos una especie de orden ó iniciación que se llama el Oued ó la rosa, y de esta analogía de nombres ha nacido la idea de comparar esa hermandad con nuestro orden masónico.

Uno de los jefes más influyentes de los hermanos de la Molai-Tieb es Sidi Senussi, mokadem en Trípoli. Dicen los periódicos de París que este personaje es el que ha excitado á los árabes de Túnez contra los franceses de Argelia y el que ha estimulado á Abu-Hamama, otro mokadem, á perturbar la provincia de Orán. En cuanto al jefe supremo, parece que dirige todos estos movimientos á larga distancia. Es jefe supremo es semi-europeo; se llama Abd-el-Selam, reside en una bella posesión, en un verdadero palacio de príncipes que tiene en las inmediaciones de Tánger. Manda á sus subordinados con una especie de autoridad absoluta é indiscutible. Es otro viejo de la montaña, añaden, cuyas órdenes obedecen más de veinte millones de musulmanes.

Descartando lo que pueda haber de imaginario ó de fantástico en estas noticias, resulta por ellas plenamente probado el hecho de que Abu-Hamama y los Ouled Sidi-Cheick, que se siguen en estériles relaciones con los musulmanes de la zona inmediata al Tell, para propagar ó practicar lo que ellos llaman la guerra santa. La información abierta en Argelia, que ahora puede reanudarse en Túnez, dando el impulso que allí ejerce la administración francesa, pondrá en claro este punto del mayor interés para todas las potencias mediterráneas de Europa, que deben mirar con cuidado cuanto se refiere á África.

HABLADURIAS.

Un concurrente al último meeting libre-cambista, que salió indignado con los proteccionistas que repartieron la famosa cuota de 2.000 rs. á la señora de Figueroa para la propaganda de sus ideas económicas, procuró serenar su espíritu con la lectura de la propaganda libre-cambista en Inglaterra y en el mundo; descrita por el mismo don Gabriel Rodríguez, en su famoso discurso sobre la Liga inglesa, y se encontró, entre otras cosas curiosísimas, con las siguientes:

«Habla D. Gabriel Rodríguez ante sus amigos los socios del Círculo de la Union Mercantil: «En 1839 la primera suscripción para los trabajos y publicaciones de la Liga ascendió á 4.000 libras esterlinas ó sean 100.000 rs.; en 1840 á 600.000 reales; en 1841 á 1.000.000 de reales; en 1842 á reales 2.400.000; en 1843 á 5.000.000 de reales; en 1844 á 10.000.000 de reales; y en la última campaña suscribió la Liga inglesa 25.000.000 para hacer los últimos esfuerzos y conseguir del Parlamento la derogación de la ley de cereales.»

De estos fueron suscritos en el acto 6.000.000; se dió el caso de que obreros pobres llevasen á la suscripción todos sus modestos ahorros. Hubo obrero que dió 2.300 reales.»

«Al llegar á este punto el concurrente á que nos referimos, tiró el libro y dijo para su capote, ó sobre esta exposición y elojio de los medios materiales de que se valió la escuela libre-cambista para propagar sus ideas ó huelga la indignación para con los proteccionistas si hacen una cosa parecida. Además, de alguna parte ha de salir la subvención, soldada, estipendio, honorarios ó lo que sea con que se satisfacen los gastos del personal y material de la propaganda libre-cambista en España, como de alguna parte han de salir los de la propaganda proteccionista.»

Otro crimen de los proteccionistas denunciado á la faz del país, por el Sr. Figueroa: la desaparición de la Crónica de la Industria que publicaba el elevado funcionario de la dirección de Aduanas Sr. Silges.

El primer ataque, y por cierto muy público, y muy aplaudido, que hemos oído contra dicho periódico, partió de un discípulo del Sr. Figueroa que no es proteccionista, ni catalán, ni fabricante, es nuestro distinguido compañero en la prensa Sr. Fernandez y Gonzalez, y lo hizo, si mal no recordamos, en estos términos:

«Así como el catedrático al penetrar en la universidad, ó el profesor en el establecimiento do-

franceses, que desprovistos del desden con que de aquellos se ocupan sus colegas, demuestran un loable buen sentido reconociendo las enormes faltas de las autoridades y jefes militares de Argel, y la justicia que asiste al Gobierno de España al enviar sus energías reclamaciones al de Francia.

Le Telegraph dirige al Gobierno de la Argelia un capítulo de cargos bajo el epígrafe de Simples preguntas. Reproducimos aquellas que nos parecen de más interés:

«¿Por qué el coronel Quarante, gobernador de Saïda, recibió orden de no abandonar la población en el momento en que los establecimientos de de espanto se encontraban amenazados, cuando el envío de una compañía hubiera sido bastante para conjurar el peligro y traer los operarios á Saïda, donde hubieran estado en seguridad?»

«¿Por qué el coronel Quarante, en vista de las órdenes que recibió, creyó deber presentar su dimisión y hacer pedazos su espada?»

«¿Es verdad que el coronel Mallart dejó pasar á Abu-Hamama y su convoy, teniendo medios suficientes para interceptarle el paso?»

«¿Es verdad que este convoy desfiló tan cerca de nuestras tropas, que el primer disparo de cañón que se hizo contra Abu-Hamama fué á la distancia de 2.500 metros, y el último á la de 3.000?»

«¿Es verdad que el coronel limitó su ataque á dirigirle cuatro cañonazos?»

«¿Es verdad que el desfile del convoy de Abu-Hamama, bajo el alcance del fusil de nuestras tropas, que permanecían en la inacción, duró casi todo un día?»

«¿Es verdad que después de esta jornada muchos oficiales, en particular los de la legión extranjera, hablaban de romper sus espadas?»

«¿Es verdad que el Gobierno español ha dirigido al nuestro una nota haciendo observaciones, vivas en el fondo aunque moderadas en la forma, respecto de la insignificante protección que ofrecemos á sus súbditos á la Argelia?»

«¿Es verdad que las dichas observaciones pueden concretarse en estas palabras: «Si no sois capaces de defender los intereses de los súbditos de España, ¿quereis que vayamos nosotros á encargarnos de hacerlo?»

Preguntas son estas á las que debe contestarse categóricamente.

Un periódico francés publica la siguiente carta fechada en Saïda el día 23:

«Podeis afirmar (lo sé por el vice-cónsul de España en Arzew) que el párrafo del parte dirigido al Gobierno por el general Crey, respecto del número de víctimas inmoladas en Saïda, es de todo punto inexacto.»

El total de muertos pasa desgraciadamente de lo que él dice, y así lo prueba la información practicada por el vice-cónsul de España, de la cual resultan cuatrocientos; y... ¡cosa horrible! la mayor parte de aquellos cadáveres han quedado inselutos, sirviendo de pasto á la voracidad de las fieras del desierto.

Triste fin el de los valientes trabajadores que, confiados en la protección de la bandera francesa y creyéndose seguros á su sombra, han abandonado sin temor el suelo patrio, trayendo sus mujeres y sus hijos para regar con el sudor de su frente la tierra de nuestra colonia.

Grave responsabilidad la de aquellos á quienes incumbe el deber de proteger tantas vidas, y los cuales no han sabido evitar tantas y tan terribles desgracias.

Es necesario que se abra una seria información sobre lo sucedido en Saïda. Que los culpables, sean quienes fueren, reciban el merecido castigo; y si esto no sucede, digamos que es mentira la divisa de igualdad, libertad y fraternidad que lleva nuestra bandera.

La sangre derramada pide á gritos venganza; el porvenir de nuestra Argelia depende de las medidas que hoy se tomen; cada día se hace precisa mayor actividad; la situación es grave.—ZITOUNA.

«Como verán nuestros lectores en los telegramas recibidos esta mañana, sir Carlos Dilke, subsecretario de Relaciones exteriores, ha declarado en la Cámara de los Comunes, que existen activas negociaciones entre España y la Gran-Bretaña respecto de la cuestión del terreno neutral en Gibraltar, y que confía en que tendrán un pronto y satisfactorio resultado.»

«Esa cuestión dió origen á graves conflictos en tiempo de los conservadores, y entonces ni existían activas negociaciones ni se confiaba en un pronto y satisfactorio resultado. Esto podía haber hecho notar El Diario Español, si la pasión política no le cegase.»

«Armonías económicas. Sobre el manifiesto proteccionista. Comentarios de los libre-cambistas: «Estamos desde la última reforma arancelaria en un período de regeneración y de progreso, tanto en lo mercantil como en lo industrial, tan visible, tan demostrado por los hechos, que sería un absurdo negarlo.» (El Liberal.)

«Si el libre-cambio no ha sido puesto en práctica y os agitaís y clamoreáis para que no lo sea; si el régimen protector y prohibitivo es el que ha imperado desde los tiempos en que no se podía comerciar con América sino por la casa de contratación de Sevilla y luego por Cádiz, hasta el arancel lleno de prohibiciones y de derechos protectores que aun quedan en él, ¿quién sino á los proteccionistas presentes y pasados hay que acusar de lo que tanto la mentáis?» (El Imparcial.)

«Los pobres agricultores, dice el Manifiesto, pagan tributos desconocidos casi en Inglaterra y que representan el quintuplo de los que abonan los agricultores franceses. Después de rectificar esta última aseveración por ser falsa...» (El Liberal.)

«Nuestros agricultores que son pobres pagan tributos desconocidos casi en Inglaterra, y que representan el quintuplo de los que abonan los agricultores franceses. Es verdad, mucha verdad.» (El Imparcial.)

«¿En qué quedamos, señores libre-cambistas? De El Estandarte: «Dice El Día, en su edición de anoche: «Muchos y muy graves asuntos han debido ocupar hoy el ánimo del señor presidente del Consejo, pues ha permanecido encerrado durante todo el día sin recibir á persona alguna.» Con razon preguntaba ayer La Nación Española: «¿Qué pasa? Y los periódicos ministeriales no le han contestado una palabra.»

Pues no ha pasado nada, ni aun lo que afirma El Día; pues anteayer recibió, como todos los días

ente, deja en el vestíbulo del edificio sus opiniones políticas, económicas ó arancelarias para no ser más que sacerdote de la ciencia ó de la enseñanza, el funcionario de aduanas debe tener cuidado de no hacer gala, ni alarde, ni pública ostentación de su filiación arancelaria, ni promover por medio de publicaciones y revistas periódicas toda clase de discusiones, hiriendo los sentimientos libre-cambistas ó proteccionistas. De la actitud de esta Revista periódica, y de la parcialidad de su director y propietario en sus actos oficiales en la Junta de Valoraciones y Aranceles, se han quejado (no diremos nosotros sino con razon) públicamente y bajo su firma los vocales dimisivos de la referida junta. No es, por tanto, un misterio, ni había para qué venir nadie á hablar en secreto al presidente del Consejo de ministros de lo que tan públicamente se había censurado.

Pero nadie se ha ocupado de la supresión de la Crónica de la Industria; esto son cuentas del propietario con el administrador del periódico, no de los proteccionistas.

Ciertos libre-cambistas, en los hechos más naturales y diáfanos, ven siempre la mano oculta.

Alguien tomó nota de una declaración del señor Figueroa, que si bien nosotros no la habíamos menester, es bueno que se dijera para no andar con artificios.

Fué la de que el Sr. Albacete y él están completamente de acuerdo en las cuestiones arancelarias.

Por algo presentaron su dimisión los vocales fabricantes de la Junta de Valoraciones y Aranceles, y de la comisión especial arancelaria, al ver triunfante y presidente al Sr. Albacete.

MOVIMIENTO POLITICO.

El Estandarte, que en eso de combatir al Gobierno no descansa ni un segundo, dice anoche que siguen los alborotos en los establecimientos penales, sin que hayan logrado conjurarles las nuevas disposiciones dictadas al efecto por nuestro amigo el Sr. Mansi.

En primer lugar; no es verdad que en esa clase de establecimientos continúe la serie de hechos escandalosos, y en segundo lugar, debiera tener en cuenta el colega, que aún no hace ocho días se ha dictado el nuevo reglamento, propuesto por el señor Mansi, y que no es, por consiguiente, cosa extraña, que en tan pocos días no hayan podido corregirse de raíz los crónicos vicios de la administración conservadora.

Hay que dar tiempo al tiempo, y sobre todo tratándose de un país, cuya administración pública perturbaron de una manera tan honda los amigos de El Estandarte.

Dice El Diario Español: «Como verán nuestros lectores en los telegramas recibidos esta mañana, sir Carlos Dilke, subsecretario de Relaciones exteriores, ha declarado en la Cámara de los Comunes, que existen activas negociaciones entre España y la Gran-Bretaña respecto de la cuestión del terreno neutral en Gibraltar, y que confía en que tendrán un pronto y satisfactorio resultado.»

«Esa cuestión dió origen á graves conflictos en tiempo de los conservadores, y entonces ni existían activas negociaciones ni se confiaba en un pronto y satisfactorio resultado. Esto podía haber hecho notar El Diario Español, si la pasión política no le cegase.»

«Armonías económicas. Sobre el manifiesto proteccionista. Comentarios de los libre-cambistas: «Estamos desde la última reforma arancelaria en un período de regeneración y de progreso, tanto en lo mercantil como en lo industrial, tan visible, tan demostrado por los hechos, que sería un absurdo negarlo.» (El Liberal.)

«Si el libre-cambio no ha sido puesto en práctica y os agitaís y clamoreáis para que no lo sea; si el régimen protector y prohibitivo es el que ha imperado desde los tiempos en que no se podía comerciar con América sino por la casa de contratación de Sevilla y luego por Cádiz, hasta el arancel lleno de prohibiciones y de derechos protectores que aun quedan en él, ¿quién sino á los proteccionistas presentes y pasados hay que acusar de lo que tanto la mentáis?» (El Imparcial.)

«Los pobres agricultores, dice el Manifiesto, pagan tributos desconocidos casi en Inglaterra y que representan el quintuplo de los que abonan los agricultores franceses. Después de rectificar esta última aseveración por ser falsa...» (El Liberal.)

«Nuestros agricultores que son pobres pagan tributos desconocidos casi en Inglaterra, y que representan el quintuplo de los que abonan los agricultores franceses. Es verdad, mucha verdad.» (El Imparcial.)

«¿En qué quedamos, señores libre-cambistas? De El Estandarte: «Dice El Día, en su edición de anoche: «Muchos y muy graves asuntos han debido ocupar hoy el ánimo del señor presidente del Consejo, pues ha permanecido encerrado durante todo el día sin recibir á persona alguna.» Con razon preguntaba ayer La Nación Española: «¿Qué pasa? Y los periódicos ministeriales no le han contestado una palabra.»

Pues no ha pasado nada, ni aun lo que afirma El Día; pues anteayer recibió, como todos los días

el presidente del Consejo á las personas que solicitaron verlo, recordando entre otros al general Lopez Dominguez, al Sr. Polo de Bernabé y á nuestro director Sr. Diz Romero. Entérense mejor los periódicos conservadores.

Como hubiese insertado El Tiempo en una sección que titula Crónica negra, el decreto sobre los presupuestos generales del Estado, dijole un apreciable colega que á ese paso no le sorprendería que el diario canovista publicase en dicha sección el santo del día.

El Tiempo reproduce el gracioso comentario, y añade:

«Hay un día que por lo funesto no tendríamos inconveniente en poner siempre á la cabeza de la Crónica negra. El ocho de Febrero.»

En efecto; fué muy funesto .... para los conservadores.

Bañándose á los sucesos de Orán, dice El Estandarte:

«Por último, ya que la catástrofe de Orán ha venido á demostrar la inseguridad de los españoles en el territorio argelino, un gobierno previsor debería procurar que la corriente de la emigración, en vez de dirigirse al Africa francesa, se dirigiese á las posesiones españolas de Cuba, Puerto-Rico, Filipinas, las Marianas, á cuyo fin el Gobierno podría pedir á las Cortes los fondos suficientes para proyectos de colonización en todos estos puntos, y aun en varios de la Península é islas adyacentes. Son muchos miles los españoles que han ido á emplear su trabajo, su industria y su sudor en la colonia argelina; y si allí no son apreciados y protegidos, la España debe facilitarles el acceso á sus vastos y pacíficos territorios, el trabajo en ellos y la riqueza que, mediante el trabajo, pueden encontrar, y que en la Argelia no encontraron.»

El Gobierno atiende y atenderá en la medida de sus fuerzas, á esa necesidad imperiosa; pero ¿qué hicieron los Gobiernos conservadores para contener la emigración de esos miles de españoles? ¿Qué hicieron para procurar que la corriente de esa emigración se dirigiese á Cuba, Puerto-Rico y Filipinas? Nada, absolutamente nada.

La prensa de oposición excitaba incesantemente á esos Gobiernos para que dictasen medidas protectoras del trabajo que impidiesen la emigración á la Argelia, y su voz era desdeñada, y la emigración crecía año por año, y muchas de nuestras comarcas se despoblaban.

¿Por qué no pedía entonces El Estandarte, ó su antecesor La Política lo que exige del actual Gobierno? ¿Por qué no previó esos inmensos males que hoy lamentamos?

Al formular hoy la petición que hemos transcrito, dirige la más severa censura á los Gobiernos conservadores; si no habiesen sido apáticos y desconfiados; si no hubieran visto con marcada indiferencia la emigración de tantos miles de españoles, hoy la patria no lloraría tantas desgracias, ni tendría que remediar tanta miseria.

El proteccionismo no es una escuela, no es más que el monopolio y el privilegio, según los periódicos libre-cambistas.

Ya hemos contestado muchas veces á esa incalificable afirmación; hoy dejáremos que conteste por nosotros un periódico que ha resistido declararse proteccionista.

Dice La Epoca: «El Imparcial no está en lo justo al calificar al proteccionismo de medio práctico de proporcionar á determinadas industrias recursos á expensas de otras. A su juicio, no sostiene principios, sino conveniencias exclusivas de trabajo.

La protección, bajo el punto de vista científico, ha sido objeto de defensa en los Estados-Unidos, en Alemania, en Francia y en Inglaterra. Esa protección, á la que califica de privilegio El Imparcial, ha sido la base del engrandecimiento de muchos Estados.

Pues qué, ¿á qué se debe la existencia de la industria española? A la protección. Sin ella no habría fábricas, ni contaríamos con los elementos que hoy tenemos.

Ahora bien; entre la protección rayana en prohibición y la protección prudente, justa y necesaria, hay una gran distancia.

Nosotros consideramos el fomento de la riqueza pública, no como un privilegio concedido á una minoría con perjuicio de los más, sino como una necesidad exigible y exigida á las naciones.

Si las industrias pudieran competir con las extranjeras, enhorabuena que la protección no sea necesaria y hasta perjudicial; pero donde no sucede eso, ¿debe abandonarse á su triste suerte á los elementos de trabajo que hay en el país?»

Sólo añadiremos á tan atinadas consideraciones, que nos complace ver en tan buena senda á colega tan ilustrado.

EXTRANJERO.

Han resultado inútiles todas las gestiones practicadas con objeto de evitar ó retrasar el fallo del proceso incoado contra los asesinos del sultan Abdul-Aziz. Las hermanas del emperador, casadas con dos de los asesinos, Nurie-Bajá y Mahomed-Bajá, dirigieron una sentida súplica á S. A. exponiéndole la vergüenza que iba á caer sobre toda la familia si llegaban á ser juzgados individuos que pertenecen á la casa imperial. El partido religioso con todos sus jefes, se oponía también á que la causa fuese vista y fallada. Dicen que, según el Corán, los miembros de familia imperia son sagrados, y que en consecuencia, ningún tribunal puede tener autoridad bastante para juzgarlos. Pero no ha sido oída ninguna súplica, y los procedimientos se han llevado á cabo con actividad por orden del emperador, y esto, á pesar del

los que suponían que las entrevistas de Midhat-Bajá con el sultan habían modificado completamente los propósitos de severidad que anteriormente había manifestado el soberano de Turquía.

El día 27, á las once, dieron principio los debates públicos; la curiosidad general era muy grande, pero la concurrencia escasa, si bien estaba compuesta de personas pertenecientes á las más altas esferas de la administración, del ejército y de la banca.

Los acusados, como hemos dicho en varias ocasiones, son once. Uno de los reos ha declarado que después del destronamiento de Abdul-Aziz se creó una comisión encargada de revisar las cuentas de palacio, de la cual formaban parte los dos cuñados del sultan, y que los miembros que la componían acordaron por unanimidad el asesinato del ex-emperador.

Después de darse lectura del acta de acusación, se principió el interrogatorio. Tres de los procesados hicieron extensas confesiones, declarando con todos sus detalles la forma en que se perpetró el crimen. Dicen que dieron muerte á Abdul por orden de Mahamud-Bajá y Nurie-Bajá, siendo auxiliados en su sangrienta tarea por el chambelan Fahri-Bey.

Nurie-Bajá declaró que había ordenado el asesinato de acuerdo con una comisión formada por Midhat-Bajá, Mahamud-Bajá y Ruchdi-Bajá.

Midhat-Bajá, en un largo discurso, niega que tal comisión haya existido; sostiene que Abdul-Aziz se suicidó y manifiesta sentimiento por haberse refugiado en un consulado extranjero, dando lugar con ello, aunque infundadamente, á que se sospechase de su conducta.

El interrogatorio de los acusados concluyó el mismo día 27. En la siguiente sesión debían leerse las defensas. «Por las declaraciones de los testigos oídos, dicen las últimas noticias, parece comprobado el asesinato.» Y así ha debido ser puesto que un telegrama de Constantinopla viene á anunciarnos que de los once reos, nueve habían sido condenados á muerte y dos á trabajos forzados.

Dícese que la Puerta enviará cuatro buques de guerra á las aguas de Trípoli, y las tribus tunecinas, como decíamos en uno de nuestros anteriores números, comienzan á agitarse por consecuencia del movimiento militar que en aquel país se nota desde hace algunos días. Narif-Bajá, el gobernador enviado recientemente por el sultan, se ocupa sin descanso de la instrucción y movilidad de las fuerzas que tiene bajo sus órdenes. Los batallones manobran diariamente y verifican paseos militares, llegando muchas veces hasta la casa donde está situado el consulado de Francia. En los presentes momentos, el general turco levanta cuatro campos atrincherados sobre la frontera tunecina.

Al propio tiempo se hacen grandes trabajos de organización en las tropas auxiliares, compuestas de los habitantes del oasis y de las tribus del desierto. El día 25, Narif-Bajá revisó en gran parada estas fuerzas, así como los regimientos regulares de la guarnición. El nuevo gobernador no desperdicia ocasión de hacer alardes de militarismo. Deseando renovar el ganado de la caballería disciplinada ó regular, ha encargado al interior 4.000 caballos. Esto, unido al fanatismo religioso que han despertado algunos marabuts enviados de Constantinopla para agitar los espíritus, puede ocasionar, en día quizás no lejano, algunas graves dificultades para la Francia.

Por el pronto se presenta ya una que pudiera ocasionar complicaciones si el Gobierno de la Puerta no dicta órdenes terminantes al general Narif-Bajá para que acepte las consecuencias del protectorado de Francia sobre Túnez. Parece que el gobernador turco se niega en absoluto á reconocer al cónsul francés como representante de los intereses de la regencia tunecina. Presumimos que el sultan ordenará á su general que desista de aquel propósito, pues de lo contrario, indudablemente parece que podrían sobrevenir más serias y peligrosas cuestiones.

DESPACHOS.

Londres 1.º.—La pregunta sobre la cuestión de Gibraltar que dió lugar á las declaraciones del subsecretario de Negocios extranjeros, fué hecha en la Cámara de los comunes por el diputado señor Magnac.

Es general la creencia de que este asunto será resuelto muy en breve de un modo definitivo que evite en adelante las frecuentes cuestiones á que daba lugar el actual estado de cosas sobre el campo neutral, y la jurisdicción marítima de la plaza.

Roma 1.º.—Cámara de los diputados.—Las oposiciones piden que se les permita esplanar una interpelación sobre la política exterior del gobierno en general.

El ministro Sr. Mancini, declara que en los momentos actuales considera inútil é inoportuno dicha discusión.

Sométase á la votación de la Cámara este incidente, aprobándose una proposición de no há lugar á deliberar.

Túnez 1.º.—Unos 4.500 hombres de tropas tunecinas han llegado á Spask con objeto de poner á raya á las tribus de aquella comarca que están cada vez más agitadas.

París 1.º.—Un despacho de la Argelia dice que el general Louis ha llegado con sus tropas á Tlemecen, cuyo punto se suponía amenazado por los insurrectos.

Se han reforzado las guarniciones y se están adoptando medidas militares para impedir nuevas correrías de los árabes.

Gerwille ha sido socorrido por un gran convoy de municiones de boca y guerra.

Vienna 1.º.—Se ha publicado en Rusia el decreto prohibiendo que sean públicas las ejecuciones capitales.

París 1.º (12'33 t).—Apertura de la Bolsa de hoy:

3 por 100 interior español, 25-06. Idem exterior, 26 3/4.

París 1.º.—A juzgar por las noticias que se reciben de Orán no hay ninguna seguridad personal en las inmediaciones de S. ida.

Hace cuatro días un oficial francés que iba á caballo escoltado por 15 ginetes, estuvo á punto de caer prisionero en poder de un grupo de unos doscientos árabes que salió inesperadamente de un bosque, salvándose los franceses gracias á la ligereza de sus caballos.

No se ha confirmado la noticia de que Abu-Hama haya ofrecido devolver sus cautivos mediante un fuerte rescate.

El ministro de Comercio ha repetido en el seno de la comisión de la Cámara que seguían las negociaciones para un tratado de comercio entre Francia y España, así como con Inglaterra y Bélgica.

Los nuevos tratados de comercio, caso de realizarse, se presentarán en la próxima legislatura.

En Prova, capital del departamento del Ardeche, se ha desarrollado de una manera alarmante una epidemia entre la tropa de la guarnición, en vista de lo cual esta se ha acantonado en las afueras de la población.

Túnez 1.º.—En vista de la agitación creciente en Sfax y de los desórdenes ocurridos allí, han sido mandadas á aquel punto tropas francesas para auxiliar á las tunecinas.

La corbeta acorazada Reina Blanca ha salido conduciendo refuerzos.

El cónsul de Francia en Sfax tiene un brazo fracturado á consecuencia de un bastonazo que le dió un moro.

Tal es la efervescencia que reina en Sfax que todos los europeos residentes en aquella ciudad se han visto obligados á refugiarse á bordo de los buques anclados en la rada.

Roma 1.º.—El general Menabrea va á ser nombrado embajador de Italia en París en reemplazo del general Cialdini.

Lisboa 1.º.—Las elecciones generales de diputados para la Cámara portuguesa se han fijado para el 21 del próximo Setiembre.

París 1.º.—Se desmiente la noticia del próximo relevo del Sr. Roustan, ministro de Francia en Túnez.

Ha llegado una escuadrilla francesa á Gaber (puerto de Túnez) con orden de permanecer allí, en vista de la creciente agitación de las tribus.

Berlin 1.º.—La emperatriz de Alemania ha experimentado una notable mejoría en su enfermedad.

París 1.º.—Algunas correspondencias de Argel dicen que una de las principales causas de la agitación que se nota entre las tribus de la Argelia y de Túnez es el fanatismo musulmán, excitado por por agentes oficiosos de la Sublime Puerta, los cuales están en relaciones directas con otros agentes que residen en Trípoli.

Se añade que el Gobierno francés ha hecho sobre el particular enérgicas observaciones al Gabinete de Constantinopla.

OFICIAL.

La Gaceta de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

NOTICIAS.

Ayer tarde, á las dos, se reunió la corporación municipal en sesión extraordinaria, para dar posesión á los concejales últimamente elegidos y constituir el nuevo ayuntamiento, según previene la ley municipal.

Ocupada la presidencia por el Sr. Abascal, abrióse la sesión con poca concurrencia de concejales, pues no asistió ninguno de los que han cesado hoy en dicho cargo, lo cual era objeto de comentarios entre el numeroso público que asistió á la sesión.

Aprobada el acta de la del lunes anterior, se leyeron los artículos correspondientes de la citada ley, y una comisión, compuesta de los Sres. Romero Paz, Diaz, Padilla, Bravo, Gomez (D. Justo), Morales y Moreno Lopez y secretario Sr. Dicenta, pasó á recibir á los nuevos concejales, que entraron en el salón, todos de frac y precedidos por los maceros de la corporación.

Acto continuo, y leído un oficio del gobernador participando el nombramiento de los tenientes de alcalde, pasaron á recibir de manos del Sr. Abascal los bastones que representan la insignia de su cargo los Sres. Martinez Brau, Perez (D. Simon), Jaquete, Romero Paz, Cañedo, Martinez Villasanté, Floreu, Arroyo y Alvarez Cappra (D. Jacobo).

Suspendida la sesión por algunos minutos, al reanudarse procedióse, por votación secreta, á la elección de dos regidores sindicos obteniendo el Sr. Zabala 24 votos, el Sr. Moreno Elorza 22, el Sr. Cervera 9, el Sr. Montero Rios 7 y siete papeletas en blanco. En esta votación tomaron parte 38 concejales.

Por votación ordinaria y después de suspenderse la sesión, para que los concejales se pusieran de acuerdo, se resolvió que las sesiones se verifiquen los lunes á las nueve de la mañana, durante los meses de verano.

El Sr. Lopez Davila propuso un voto de gracias á los concejales salientes, y el señor alcalde presidente manifestó que, sintiendo no hubiesen asistido á aquel acto, se asociaba á dicha proposición y lo hacía muy especialmente, por la cooperación que le habían prestado.

El Sr. Romero Paz, conforme con lo propuesto por el Sr. Lopez Davila, envió un afectuoso saludo de bienvenida á los nuevos representantes de Madrid.

En nombre de estos contestó el Sr. Laá (D. Roman), expresando que animados, de los mejores deseos, procurarían resolver las graves cuestiones que se presentan al municipio conforme á las aspiraciones del pueblo madrileño; indicó que en la próxima sesión propondría la remisión de socorros á los fugitivos de Orán, y terminó enviando un saludo á todos los ayuntamientos recientemente constituidos.

Terminada la sesión, á la que asistieron todos los inspectores de policía urbana, el Sr. Abascal pasó á dar cuenta de ella al señor ministro de la Gobernación.

Ayer se verificó en el ministerio de Ultramar, bajo la presidencia del subsecretario, la subasta

del servicio de vapores-correos entre Cuba, Puerto Rico y Méjico.

El único postor que se ha presentado ha sido el marqués de Campo por el tipo de 8 500 duros, y le será adjudicado el servicio si en Cuba no se ha hecho mejor proposición en la subasta verificada al mismo tiempo que en Madrid.

El Consejo de ministros resolverá en el caso de que las proposiciones hechas en Cuba sean más ventajosas.

Han sido nombrados vocales de la junta provincial de Sanidad de Madrid, D. Ramon Larroca, don José Diaz Benito, D. Federico Rubio, D. Cesáreo Fernandez Lozada, D. Juan Chicote, D. Luis Moreno Aguado, D. Fernando de la Torre, D. José María Muñoz y Fran, D. Juan Casuso, D. Feix Moreno Kegles y D. Lucas Saenz.

Los individuos nombrados para los cargos de las secciones del Ateneo, han sido los siguientes: Sección de Ciencias morales.—Presidente, D. Manuel Pedregal; vicepresidente, D. José Leopoldo Fen; secretario 1.º, D. Francisco Hinojosa; 2.º, D. Lorenzo Moret; 3.º, D. Lorenzo Benito; 4.º, don Alejandro Testar.

Sección de Literatura.—Presidente, D. Victor Balaguer; secretario 3.º, D. Vicente Jastiz.

Sección de Ciencias naturales.—Vicepresidente, D. Francisco Cortejarena; secretario 1.º, D. Maximino Ruiz Diaz; 2.º, D. Manuel Tolosa Latour; 3.º, D. Joaquín Fernandez Campa; 4.º, D. Luis Miguel.

Ha llegado á Madrid, y se hospeda en la fonda de la Paz, D. Manuel Maria de Peralta, ministro plenipotenciario y enviado extraordinario de la república de Costa-Rica.

La diputación provincial celebró ayer tarde sesión, habiendo acordado, á propuesta del señor conde de la Romera, contribuir con 4.000 pesetas al socorro de los emigrados de Orán. Se han aprobado seguidamente los diferentes dictámenes puestos á la orden del día, entre los cuales se halla el de la comisión de Hacienda referente á la real orden sobre el presupuesto ordinario de 1881 á 1882. La comisión propone, y la diputación ha acordado, que cada una de las comisiones informe en su presupuesto parcial para en su vista redactar el definitivo.

El Sr. Massa indicó la necesidad de que se gire una visita de inspección á la plaza de toros para hacerse cargo de las obras de reparación que son necesarias.

Se ha acordado que los arquitectos provinciales efectúen esa visita á la mayor brevedad.

No es en Granada ni en Córdoba, como dicen algunos periódicos, donde fué detenido el presunto petarista D. Nicomedes García, sino en Valencia.

Segun participa el gobernador de San Sebastian, ayer mañana se suicidó en el cuartel de guardias de aquella capital el guardia Vicente Arraz Parece que el móvil del suicidio han sido motivos extremados de delicadeza.

Por su proximidad á la Granja se ha abierto ayer al servicio público la estación telegráfica de Villalva.

Ayer mañana ha sido herido gravemente de una puñalada en el costado izquierdo, un joven de 24 años, agente de negocios y natural de Sevilla.

El suceso ocurrió en una casa de la calle del Lobo, habiendo sido detenidos dos cantaores flamencos y un bailarín de café, todos paisanos del herido.

A los presos se les ha ocupado dos navajas y un revólver.

El juzgado entiende en el asunto.

Ayer conferenció con el celoso ministro de Fomento el director de La Patria, comisionado por los Sres. D. Luis Santa Ana, de La Correspondencia, D. Andres Mellado, de El Imparcial, y demás personas que desde luego ofrecieron su cooperación al pensamiento de celebrar en Madrid el 4.º de Mayo de 1882 una Exposición de minería y artes metalúrgicas.

El Sr. Albareda ha ofrecido para su realización el curso moral y material del Gobierno, como lo prestará siempre á todo lo que, cual ahora sucede, tanto puede contribuir al fomento de nuestros intereses morales y materiales.

Así, pues, la Exposición se realizará, cabiendo á la prensa la honra de ser la primera que la ha acogido bajo sus auspicios.

En breve, según nuestras noticias, empezarán los trabajos preliminares de un certamen que, como han dicho algunos colegas, habrá de tener grandísima importancia.

El niño Norminando Baraja se encuentra algo más aliviado que estos últimos días. Francisco Ladó abandonó el lecho, y el celoso médico que le asiste, Sr. Mariani, ha manifestado que el enfermo ha entrado en el período de convalecencia. Carlos Loné en convalecencia y con ambas manos vendadas, ha estado á examinarse en el Instituto, y concluidos los ejercicios se dirigió al hospital de la Princesa, donde con su amigo Ladó visitó á Norminando.

Una comisión de las maestras y operarias del taller de regalías y conchas de la fábrica de tabacos ha entregado á la madre de cada niño sesenta reales.

A pesar de haber anunciado un periódico que ayer debía recibirse la nota del Gobierno francés, contestando á la dirigida por nuestro Gobierno con motivo de los sucesos de Argelia, es lo cierto que el expresado documento no llegará hasta dentro de dos ó tres días.

El embajador, Sr. Jaures, no ha salido todavía de París y no se le espera en esta corte, hasta mediados de la próxima semana.

Con toda urgencia se ha citado hoy, á las dos de la tarde, en el ministerio de Fomento, á la sección de ganadería del consejo superior de Agricultura, para discutir el dictamen del Sr. Alonso Martinez acerca de la moción presentada por el general señor Nava y Cavada, con motivo de la orden del Gobierno inglés, disponiendo se quemase todo el ganado vacuno procedente de España, por suponerlo atacado de enfermedad contagiosa.

El Sr. Leon y Castillo salió ayer en el expreso para Biarritz, acompañado del diputado provincial D. Francisco Retortillo, siendo despedido en la estación por el subsecretario, los directores, algunos oficiales del ministerio de Ultramar y varios amigos particulares.

El señor presidente del Consejo de administración del Banco agrícola de España celebró ayer una larga conferencia con el señor ministro de Fomento.

En ella fué enterado detalladamente el Sr. Albareda de los esfuerzos que se propone hacer este establecimiento de crédito en beneficio de la agricultura.

Hablaron extensamente de la creación de colonias agrícolas, en las que se puede dar trabajo á millares de familia, para cuyo efecto tie e solicitado el Banco la concesión de algunos terrenos baldíos.

Las colonias agrícolas se situarán, según se dice, en el Delta, derecha é izquierda del río, en los términos de Amposta y Tortosa, provincia de Tarragona.

Sobre todo esto, el Sr. Albareda se informó con interés, prometiendo estudiar la cuestión, y resolver lo que sea más conveniente.

La emperatriz de Alemania, que desde hace tres días está enferma de cuidado en Coblenza, ha sufrido una delicada operación, y su estado parece ser más satisfactorio.

El señor ministro de Fomento ha autorizado las obras del ferro-carril de Sierra Alhamilla al puerto de Almería, para dar desde luego trabajo á las innumerables familias que vienen de Orán.

El gobernador de Valencia reclama del Gobierno que le permita utilizar los confinados para el arranque del arroz.

Tan pronto como el ingeniero que ha sido comisionado por el ministro de Fomento para la adquisición en París del material necesario para cuatro granjas-modelo lleve su cometido, se establecerán inmediatamente las de Valladolid, Segovia, Granada y Zaragoza.

Seguirán á estas las de Valencia y Oviedo. El crédito abierto para la adquisición de material asciende á 40.000 duros.

Anteanoche fué sorprendida en la calle de Jardines una casa, donde se ejercía el vicio más repugnante de cuantos figuran en la escala de la degradación humana.

Entre los detenidos se encuentran un cantante de ópera, un agente mercantil, un sastre y un sirviente napolitano.

El individuo que había establecido en su casa tan atrevida industria, es un bailarín jubilado muy conocido en esta corte.

Hoy, probablemente, publicará la Gaceta un real decreto del ministerio de la Gobernación fijando, de conformidad con el artículo 3.º de la ley de 9 de Enero de 1879 sobre elección de senadores, las provincias que deberán elegirlos, y que son las siguientes:

Alava, Albacete, Avila, Cuenca, Guadalajara, Guipuzcoa; Huelva, Logroño, Palencia, Santander, Segovia, Soria, Teruel, Valladolid, Vizcaya y Zamora.

Desde mañana, las horas de oficina en el ministerio de Fomento serán de ocho á una.

El Sr. Castelar saldrá el miércoles próximo para Biarritz, acompañando á su familia, y desde Biarritz se dirigirá después del 20 de Julio á Huesca, donde pronunciará el discurso-programa de su partido en las próximas elecciones y tratará bajo sus principales aspectos la cuestión política.

El día 27 se reunieron en el Gran hotel de París representantes de 37 periódicos, los senadores y los diputados de la Argelia, convocados por el director del Voltaire para arbitrar recursos en favor de las pérdidas sufridas por los colonos de la Argelia, ya por la sequia, ya por la insurrección árabe.

Se acordó que los 37 periódicos presentes y los demás que se adherían al pensamiento abran la suscripción; pedir al Gobierno autorización para una gran lotería y nombrar un comité general encargado de reconcentrar los recursos y promover por todos los medios su aumento.

Un periódico cree, que dentro de cuatro ó cinco días podrá ya disponerse de 500.000 fr. (400.000 duros) para las familias que más han sufrido.

El comité ejecutivo de suscripción nacional de la prensa francesa para acudir en auxilio de las poblaciones argelinas, ha dirigido á todos los periódicos de los departamentos de Francia la siguiente carta:

Paris 28 de Junio de 1881.

Querido colega: Acaba de formarse un comité de la prensa francesa para acudir en auxilio de las poblaciones argelinas, probadas por tantos desastres. Tenemos el honor de apelar á vuestra buena confraternidad y de pedirnos vuestra adhesión en favor de esta manifestación nacional.

Macho nos complacería ver que figurárais en nuestro comité general, en el que están representados todos los periódicos adheridos, y obtener nuestro concurso para la apertura de la suscripción en vuestras columnas.

Las listas cuidará el comité de concentrarlas y de darlas publicidad, á fin de revestir de un carácter enteramente colectivo esta obra de la prensa francesa.

Recibid, querido colega, la seguridad de nuestros mejores sentimientos.

Si guen las firmas de los miembros del comité, en el que están representadas la Agencia Havas, la Civilización, el Constitutionnel, la France, la Justice, la Paix, la République française, el Steele,

el Soir, el Temps, el Voltaire y la prensa departamental

Anteayer fueron recibidos por el señor ministro de Fomento los señores marqués de Benafán, don José R. del Flores y D. Pablo Cruz, quienes han elevado al Gobierno, en nombre del Banco agrícola de España, una exposición pidiendo la concesión de algunos terrenos que posee el Estado en la provincia de Tarragona, con objeto de formar inmediatamente una colonia agrícola, donde recibir á los emigrados de Orán.

Dicho Banco ofrece facilitarles capitales, albergue, aperos de labranza y demás necesario para que desde luego empiecen á trabajar y dar impulso á nuestra agricultura.

El entusiasmo y actividad desplegados en estos momentos por el Sr. Albareda respecto á cuanto al establecimiento de colonias se refiere, son una garantía de que la pretensión de esta nueva empresa será digna y prontamente acogida.

Se ha concedido al ayuntamiento de Madrid autorización para continuar recaudando desde 1.º de Julio próximo y con carácter interino el arbitrio acordado por la junta municipal sobre materiales de construcción. Dicha autorización se ha concedido precisamente con la condición de que los derechos que se perciban por el ayuntamiento hasta la resolución definitiva del expediente instruido, se conserven en depósito para darles el destino que proceda en vista de lo que se acuerde sobre dicho expediente.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 30

ULTIMOS PRECIOS.

Table with columns for VALORES DEL ESTADO, VALORES DE ORO Y PLATA, VALORES DE PAPIER, VALORES DE ORO Y PLATA, VALORES DE PAPIER, VALORES DE ORO Y PLATA, VALORES DE PAPIER. Includes prices for various bonds and currencies.

CULTOS.

SANTO DE HOY.—San Cástor y San Secundino, mártires. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Pedro. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Montserrat en su iglesia ó la de la Cabeza en San Ginés.

FUNCIONES PARA HOY

Jardín del Buen-Retiro.—A las 9.—Concierto por la sociedad Unión Artístico-Musical, bajo la dirección del maestro Sr. Chapí. Apolo.—A las 9.—T. 3.º. pa.—A beneficio de las víctimas ocasionadas por los sucesos de Argel. Carrera de obstáculos.—Cambio de vía. Alhambra.—A las 9.—D. Lino Guerrero. Madrid.—Mas vale maña que fuerza.—La Campana de Huesca.—Arturo de Foncarrale. Recreos Matritenses.—(Fencarral número 98).—A las 8 1/2.—Para una modista un sastre.—La gallina ciega.—La soirée de Cachupin. Liceo Capellanes.—A las 8 1/2.—El secreto en el espejo.—La zarzoguana.—¡A la pradera!—La flor del Perchó.—Un caballero particular.—Trapecio volante por la familia D. Osta. Circo de Price.—A las 9 1/4.—(Moda).—Debut de las célebres acrobatas Midgets americanas.—Debut de los negros músicos grotescos hermanos Remi-fa-sol. Gran Panorama Nacional.—(Paseo de la Castellana).—Batalla de Tetuan, por Castellani.—Abierto todos los días desde la salida á la puerta del sol.—Entrada, una peseta. Gran Panorama de España.—(Situado junto al Obelisco del Dos de Mayo).—Abierto todos los días.—Entrada general, una peseta; los miércoles dos pesetas.

MADRID.—1881.

Imprenta de A. Alonso, Soldado, 8.

Advertisement for Don Ventura Ruiz Aguilera, featuring a cross logo and text: EL EXCMO. SEÑOR DON VENTURA RUIZ AGUILERA. GRAN CRUZ DE ISABEL LA CATÓLICA, COMENDADOR DE LA ÓRDEN DE CRISTO DE PORTUGAL Y DE LA DE LEOPOLDO DE BÉLGICA, EX-DIRECTOR DEL MUSEO ARQUEOLÓGICO NACIONAL, JEFE DE SECCION DEL MISMO, VICEPRESIDENTE DE LA SOCIEDAD DE ESCRITORES Y ARTISTAS, ETC., ETC. HA FALLECIDO EL DIA 1º DE JULIO DE 1881 á las cinco de la tarde. R. I. P. El Excmo. Sr. Ministro de Fomento, jefe, la viuda doña Antonia García Sanchez, los sobrinos, hermanos políticos, y demás parientes. Ruegan á los amigos del finado encomienden su alma á Dios y se sirvan asistir á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Mendizabal, 7 duplicado (barrio de Argüelles), á la sacramental de San José y San Lorenzo, el día 2 del corriente, á las cinco y media de la tarde. No se reparten esquelas y el duelo se despide en el cementerio. Se replica el coche.

# LA MAÑANA

PERIÓDICO POLÍTICO LITERARIO

ESTA DIVIDIDO EN TRES GRANDES SECCIONES

1.ª—SECCION LITERARIA

Ocupa toda la primera página; es una verdadera revista diaria de literatura, artes, teatros, conocimientos útiles, estudios históricos, novelas y variedades.

2.ª—SECCION POLITICA

Dedicada exclusivamente á la política, sosteniendo los principios que forman la base fundamental y el cuerpo de doctrina del partido constitucional español. Cuenta para dar vida á esta seccion de política nacional y extranjera con una redaccion numerosa y eminentes colaboradores. Publica tambien una seccion de provincias con cartas de sus corresponsales y telegramas particulares.

3.ª—SECCION DE INTERESES GENERALES

Será objeto de esta seccion la defensa de los intereses sagrados del país, y del mismo modo todo lo que pueda interesar á nuestro comercio, industria y agricultura, todo lo que importe á legítimos intereses defendidos por las Sociedades de fomento, Asociaciones de progreso, Ligas de contribuyentes, etc.

## PRECIOS DE SUSCRICION

MADRID.—Un mes. . . . .	4 rs.
PROVINCIAS.—Trimestre adelantado, pagando en esta Administracion. . . . .	24
Por corresponsales ó giro. . . . .	28
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO.—Semestre. . . . .	120
PUERTO-RICO.—Semestre. . . . .	80

Se suscribe en Madrid en las oficinas del periódico, Reina, 14, principal izquierda, y en las principales librerías.

### CORRESPONSALES.

HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías.  
 FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.  
 Se admiten anuncios á medio real línea ó á precios convencionales, segun convenga.

HISTORIA POLITICA  
 DEL  
**EXCMO. SR. D. PRADEXES MATEO SAGASTA**  
 ESCRITA POR  
**CARLOS MASSA SANGUINETI.**  
 Un tomo de elegante impresion con un magnifico retrato en fotografia del Sr. Sagasta.  
 Por suscripcion, 20 reales.  
 Fuera de suscripcion, 30 rs. en Madrid y provincias.  
 En el extranjero y Ultramar, 40 reales.  
 Hállase en la administracion, calle de la Madera, 44, segundo izquierda, y en las librerías de San Martin, Lopez, Baill-Bailliere, Durán y Fé.

LA DEMOCRACIA INDIGENA  
 Y  
 LA DEMOCRACIA DE RELUMERON  
 Estudio político por D. Andrés Borrego.  
 Se halla de venta en la librería de Fé.  
 Carrera de San Jerónimo

EL IMPERIO  
 DE  
**MARRUECOS**  
 Antecedentes históricos.—Geografía.—Razas.—Religion.—Estado social.—Instruccion.—Fanatismo.—Usos y costumbres.—Organizacion militar.—Guerra de 1860.—Tratados.—Reflexiones finales.—Apéndices.—Por don Manuel G. Llana y D. Tirso Rodríguez (redactores de *La Iberia*).  
 Este libro de actualidad, que acaba de publicarse en un tomo de 300 páginas en 8.º francés, con un mapa detallado del territorio marroquí, se vende al precio de dos pesetas en la Administracion de *La Iberia*, Lope de Vega, 23 y 25, y en las principales librerías de Madrid y provincias.  
 Los pedidos de provincias se dirigirán al Administrador de *La Iberia*, remitiendo el importe de los ejemplares, más dos reales para certificarlos á fin de evitar extravío.

LAS HUELLAS DEL CRIMEN  
 NOVELA CUBANA  
 por  
**TEODORO GUERRERO.**  
 Se vende á 6 reales en las principales librerías.  
 En provincias, 8 reales, dirigiéndose al administrador de los *Cuentos de salon*, calle de Serrano, 72, principal, en Madrid, ó á la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, donde están de venta todas las obras de Teodoro Guerrero.

VICTOR HUGO  
**LOS BURGRAVES.**  
 poema dramático en tres jornadas, traducido libremente en verso castellano por Mariano Carreras y Gonzalez,  
 CON UN PRÓLOGO DEL AUTOR.  
 Un tomo en 8.º elegantemente impreso.—Se vende á tres pesetas en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, número 2.  
 Los pedidos pueden hacerse al traductor, calle de Quevedo, número 4.—Madrid.

**José Simon.**  
 SASTRE.  
 Confecciona toda clase de prendas con prontitud, economía y esmero.  
 Buen surtido en géneros novedad.  
 Jacometrezo, 52, tienda.

GABINETE CIENTIFICO  
 DE  
 MAGNETISMO Y SONAMBULISMO  
 Consultas los dias no feriados, de 4 á 4.  
 LICHO LIMA  
 Tabernillas, 2, bajo.

**FOTOGRAFIA DE J. ASTRAY**  
 4—PUERTA DEL SOL—4  
 Fotografías de varias carrozas de la procesion histórica del día 27.—Retratos de todos tamaños.—Ampliaciones.—Pintura.  
**REVISTA AGRÍCOLA COMERCIAL**  
 INDISPENSABLE A TODOS LOS LABRADORES  
 Publica artículos y noticias de agricultura y los precios de todos los mercados de España, Ultramar y el extranjero Estado de cosechas, y tendencia al alza y baja de los mercados.  
 PRECIO DE SUSCRICION 2 REALES AL MES.  
 DIRIGIRSE A D. MARTIN PERILLAN MARCOS,  
 Prado, 45, principal izquierda.

A CINCO REALES LA CAJA  
**PASTA PECTORAL BORRELL.**  
 Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparacion en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarrros, asma, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administracion los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta, la  
**MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.**  
 Desconfíese de las falsificaciones: para ello exíjase rigurosamente la firma y rúbrica del Dr. BORRELL Y FONT.  
 Hállase en Madrid, EN LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5, donde deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias.

**¡NO PADEZCAN TOS!**  
 Procúrense una cajita de la acreditada PASTA PECTORAL DEL D.º ANDREU DE BARCELONA, y se la quitarán al momento.  
 Al tomar las primeras pastillas, empezarán á experimentar un gran alivio: La tos va desapareciendo, el pecho y la garganta se suavizan y la expectoracion se produce con gran facilidad.  
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que muchas veces desaparece la tos por completo antes de terminar la caja.  
 Se venden en las mejores farmacias de España. Caja 2 pesetas.  
**LAS PERSONAS que sientan tambien ASMA ó SOFOCACION, hallarán en las mismas Farmacias los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPIERES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se ve privado de dormir.—Véanse los opúsculos que se dan gratis.**

IMPRESA  
 DE  
**ALFREDO ALONSO**  
 SOLDADO, 8, MADRID  
 En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones y trabajos referentes á la tipografía, contando con un completo surtido de tipos nuevos y escogidos.  
 Precios sumamente arreglados.

AUXILIO DE PREDICADORES  
 ó sea  
 Sermones dogmáticos, morales, panegíricos apologeticos y de controversia, escogidos y coleccionados por el licenciado D. Miguel Novoa Varela, presbítero, director de la *Correspondencia Eclesiástica*.  
 El tomo que hoy anunciamos comprende los sermones morales, y forma un volumen de 600 páginas, que se vende al módico precio de 40 rs. el ejemplar en Madrid y provincias.  
 Los pedidos se dirigirán acompañados de su importe, al director de la *Correspondencia Eclesiástica*, Ballesta, 9, 2.ª derecha.

IMPORTANTE.  
 Se venden al contado y á plazos sesenta mil piés superficiales, divididos en varios solares y situados en la Puente Castellana, contiguos á la vquería y con fachadas al Paseo del Obelisco, calle Miguel Angel y de las Navas.  
 Tambien se cambian por casas situadas dentro del ensanche de Madrid. El tranvia del Norte pasará muy en breve por el paseo del Obelisco.  
**TAMBIEN**  
 se construyen hoteles con jardin ó sin él en los expresados solares, con sujecion á los planos elegidos por las personas que se comprometan á adquirirlos y pagarlos al contado, ó en los plazos que se convenga. Calle de Mendizabal (barrio de Argüelles), hotel núm. 22, se dan explicaciones y se admiten proposiciones, todos los dias, de nueve de la mañana á cuatro de la tarde.

ANIANA  
 6  
**LA QUINTA DE PEPALTA**  
 NOVELA ORIGINAL DE LA  
 SEÑORA DOÑA FAUSTINA SAEZ DE MELGAR  
 Forma un lindísimo volumen de 424 páginas, y se vende, á 8 rs., en la librería de San Martin, Puerta del Sol, 6, Madrid, en la de Bastinos, Barcelona, y en todas las librerías españolas de Paris.  
 Los suscritores de este periódico pueden obtenerlas con 25 por 100 de rebaja.

LA  
**ESENCIA DE ZARZAPARRILLA**  
 DE  
**BORRELL HERMANOS**  
 ha adquirido una reputacion tan honrosa como general, gracia al cuidado y medios especiales con que está preparada. Depurativo excelente para combatir los humores herpéticos y escrofulosos, los tumores, sífilis y cuantas afecciones reconozcan por causas algun vicio en la sangre. Es el medicamento más propio en la presente estacion, habiéndose generalizado tanto su uso que hoy dia se toma como una simple bebida atemperante que á todos conviene y no perjudica ni aun á los niños de más corta edad.  
 Nota. Rogamos al público exija siempre que el nombre de *Borrell Hermanos* vaya grabado en el cristal de cada frasco, y además que la etiqueta, así como el extenso prospecto que ha de acompañarle, lleven tambien la firma y rúbrica de *Borrell Hermanos*.  
 Para los pedidos al por mayor, con rebajas excepcionales, dirigirse á la farmacia de *Borrell Hermanos*, Puerta del Sol, Madrid.

E. CASTELAR.  
**DISCURSOS ACADÉMICOS**  
 PRECEDIDO DEL LEIDO  
 en la  
 ACADEMIA ESPAÑOLA EL 25 DE ABRIL DE 1880.  
 Forma un tomo de 360 páginas, en 8.º mayor, y se vende á 2 rs. en la librería de A. de San Martin, Puerta del Sol, número 6, Madrid, á donde deben dirigirse los pedidos que serán servidos á vuelta de correo, acompañando su importe en libranza ó sellos.

  
**VAPORES CORREOS TRASATLÁNTICOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA**  
 PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.  
 Salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los dias 20 y 21 respectivamente admitiendo pasajeros y carga.  
 Se advierte que para los viajes de los dias 10 deberán pedirse las literas con alguna anticipacion.  
 Se expenden tambien billetes directos via Cádiz para SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si así se desea.  
 Rebajas á las familias y en el precio de las literas tenidas por los pasajeros para su mayor comodidad, además de las que ocupen.  
 Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y Compañía—Barcelona, Ripoll y C.º—Santander, Angel B. Perez y C.º—Coruña, E. da Guarda.—Valencia, Dart y C.º—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gonzalez.—Madrid, Moreno y Caja (Alcalá, 28).

FLOR Y NATA DE MADRID  
 Confeitería, pastelería y lechería,  
 Plaza de Celenque, 4 y Carreras, 33.  
 Primera y única en su clase en ramilletes y pasteles de nata, tartas, dulces, bombones, caramelos, etc., etc.  
 Variedad en cajas de lujo. Vinos y licores del país y extranjeros.  
 Champagne de todas clases á precios reducidos.  
 Salchichon legítimo de Vich. Esquisitos bollos que se usaban en la época de Calderon para el chocolate.  
 Tortells al estilo de Barcelona.  
 Encargos á domicilio.

POLONIA SANZ  
 DENTISTA DE CÁMARA  
 DE SS. MM.  
 En atencion á su numerosa clientela, participa á sus amigos y parojanos que sigue haciendo la rebaja de costumbre, como es:  
 Limpiar la boca, 40 rs.—Extracciones, 40 idem.—Empastar 40 y 20 id.—Orificar, de 30 á 60.—Dientes, desde 20 á 40 id.—Dentaduras completas, de 500, á 2.000 rs.  
 Las curas, á precios convencionales. Barrio de Argüelles,  
 34, Tutor, 34.

OBROS DE TEXTO  
**EL TESORO DE LA INFANCIA**  
 Tratado de educacion y de urbanidad, con los más sublimes preceptos de moral y religion, original y en verso del conocido escritor  
 D. FRANCISCO ORTEGA Y FRIAS  
 Cuarta edicion.—Precio 2 rs.  
 Se vende en las principales librerías de Madrid y provincias, en la portería de entrada al ministerio de Fomento y en casa del autor.  
 Calle de la Ballesta, 5, piso 4.º, derecha.

ALFOMBRAS Y TELAS.  
 Gran surtido á precios económicos.  
 Carrera de San Jerónimo, 34

EL CRITERIO JURIDICO  
 Este centro, formado por un consejo de tres abogados, tiene por objeto practicar operaciones de testamentaria, negocios de ferro-carriles y toda clase de consultas jurídicas.  
 Domicilio, Soldado, 47.

LA HIGIENICA.  
 FÁBRICA DE CORSÉS  
 Inmenso surtido de 6 á 200 rs.  
 Plaza de Celenque, 4, Madrid

FUMADORES  
 Papel Cacao y Villaret, y vistas de la Exposicion universal de 1878 con plantilla metálica y taladrados, mecanismo que permite arrancar las hojas de papel sin inutilizarse.  
 Se recomienda á los fumadores por la superioridad de su clase, por el buen gusto, comodidad y economía.  
 BAÑO, NUMERO 5.